

Votre nom

Courrier électronique

1. La Fronde

Présentez le document:

"Il y a plus de douze cents ans que la France a des rois ; mais ces rois n'ont pas toujours été absolus au point qu'ils le sont (maintenant). Leur autorité n'a jamais été réglée, comme celle des rois d'Angleterre, par des lois écrites. Elle a seulement été tempérée par des coutumes reçues, et déposée, au commencement dans les mains des Etats Généraux et, plus tard, dans celles des Parlements. Les vérifications des édits royaux pour les levées d'impôts sont des images presque effacées de ce sage milieu que nos pères avaient trouvé entre la liberté des rois et celle des peuples".

Mémoires du cardinal de Retz, chef de la fronde de 1648 à 1652.

Expliquez rapidement ce qu'est la "fronde" !

Quelle différence constate le cardinal de Retz entre la monarchie française et la monarchie anglaise?

Comment la monarchie française a-t-elle évoluée politiquement ?

Louis XIV vainqueur de la Fronde, par Charles Poerson, XVIIe siècle



Quels sont les attributs du jeune roi?

A quel dieu ces attributs font-ils référence?

Quels autres éléments soutiennent cette thèse?

Comment la Fronde est-elle représentée? Expliquez- en quoi cette oeuvre montre la victoire de la monarchie sur la Fronde.

2. La prise de pouvoir de Louis XIV

Louis XIV a réuni ses ministres le lendemain de la mort de Mazarin (1661).

Loménie de Brienne était secrétaire d'État aux affaires étrangères.

rôles = tâches

Conseil = réunion des ministres avec le roi

"Le Roi (...) adressa la parole à M. le Chancelier : Monsieur, je vous ai fait assembler avec mes ministres et secrétaires d'État pour vous dire que jusqu'à présent j'ai bien voulu laisser gouverner mes affaires par feu M. le Cardinal; il est temps que je les gouverne moi-même. Vous m'aidez de vos conseils quand je vous les demanderai. (...)

Ensuite le Roi se tourna vers nous et nous dit : Et vous, mes secrétaires d'État, je vous défends de ne rien signer, pas une sauvegarde, pas un passeport, sans mon ordre, de me rendre compte chaque jour à moi-même et de ne favoriser personne dans vos rôles du mois. (...) Je ne répondis que de la tête et d'une petite inclination du corps. Puis le Roi ajouta : La face du théâtre change; j'aurai d'autres principes dans le gouvernement de mon État, dans la régie de mes finances et dans les négociations au dehors que n'avait feu M. Le Cardinal. Vous savez mes volontés; c'est à vous maintenant, Messieurs, à les exécuter. ...

"

Loménie de Brienne, Mémoires.

Présentez le document:

Montrez, en vous référant au texte ci-dessus, que Louis XIV désire gouverner en monarque souverain et absolu.

Quels termes, utilisés par Louis XIV, montrent clairement ce désir ?